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На пути
к самостоятельности

Студенты -  наиболее активная 
и ориентированная на 
перспективу часть молодежи. 
Учитывая, что элита общества 
(в искусстве, бизнесе, политике, 
государственном управлении) на 
90% состоит из тех, кто имеет 
высшее образование, можно 
без преувеличения считать, 
что будущее государства, его 
кадровый потенциал формируется 
сейчас в вузах.

Высш ие учебные з а в е 
дения по своему статусу 
обязаны не только про
фессионально готовить 

дипломированных специалистов, 
но и воспитывать разносторонне 
развитых граждан, способных само
стоятельно мыслить и действовать. 
Поэтому важно уже в стенах учеб
ных заведений давать молодым 
людям возможность проявлять 
свою инициативу и самостоятельно 
организовывать управленческую 
деятельность и быт. Именно бла
годаря навыкам самоуправления 
происходит становление культуры 
ответственности человека за свою 
жизнь и жизнь своей страны.

О структуре, задачах и возможно
стях студенческого самоуправления. 
в вузах мы поговорили с Анаста
сией СИЛИНОЙ -  председателем 
Координационного студенческого 
совета (КСС) Могилевского госу
дарственного университета имени 
А.А.Кулешова, членом Обществен
ного республиканского студенче
ского совета, студенткой 5 курса 
факультета иностранных языков 
(специальность «романо-герман
ская филология»),

• Анастасия, как получилось, 
что у вас, еще студентки, так 
много должностей в универ
ситете? Как вы оказались в 
самом центре студенческого 
актива?

-  Можно сказать, все началось 
еще до университета. В школе я 
была старостой класса, мне нрави
лась жизнь активиста: принимать 
участие в различных мероприятиях, 
организовывать что-то... Как только 
я узнала, что поступила в универ
ситет, тут же прибежала в деканат 
своего факультета и сообщила, что 
очень бы хотела стать старостой 
группы. В деканате заметили мою 
активность: мы проводили с ребя
тами различные акции. Через год

я стала заместителем председателя 
культурно-массового сектора, еще 
через год -  заместителем предсе
дателя совета студенческого само
управления на нашем факультете. 
Мою активную жизненную позицию 
заметили в университете и одновре
менно с должностью председателя 
совета студенческого самоуправ
ления, кем я являюсь уже второй 
год, предложили занять должность 
председателя Координационного 
студенческого совета МГУ имени 
А.А.Кулешова.

Не могу сказать, что я самая ак
тивная в нашем вузе -  в университе
те много деятельных и инициатив
ных студентов. Но на общественную 
деятельность действительно уходит 
очень много сил и энергии. Нужно 
уметь совмещать учебу с обще
ственной нагрузкой, да и личную 
жизнь никто не отменял. Поэтому 
человек, собирающийся заняться 
общественной деятельностью, дол
жен быть готовым к тому, что сво
бодного времени у него останется 
очень мало.

• Какова с руктура самоуправ
ления студентов в универси
тете?

-  В структуру студенческого само
управления входят: Координаци
онный студенческий совет, советы 
студенческого самоуправления фа
культетов и советы студенческого 
самоуправления общежитий, старо- 
стат.

Советы студенческого самоуправ
ления факультетов осуществляют 
свою деятельность по 9 направле
ниям (секторам): работа со студента
ми, профсоюзное движение, БРСМ, 
работа в общежитиях, волонтерское 
движение, спортивно-массовая 
работа, информационный сектор, 
музейный комплекс, охрана обще
ственного порядка в общежитии.

• Какие функции выполняет

99
-  В университете 
много возможностей 
для самореализации. 
Проблема в том, что 
никто не придет и 
не попросит тебя 
руководить сектором, не 
будут за тобой бегать и 
уговаривать что-то делать. 
Нужно самому быть 
активным и уверенным, 
первым проявлять 
инициативу, самому что- 
то предлагать.

Координационный студенче
ский совет?

-  КСС как высший представи
тельный орган студенческого само
управления представляет интере
сы студенчества перед органами 
управления вуза, преподаватель
ским корпусом, общественными и 
государственными организациями. 
Через нас студент может обратиться 
к администрации учебного заведе
ния, задать интересующий вопрос, 
выразить свои пожелания или идеи. 
Иногда мы проводим опросы на 
какие-то важные темы, чтобы уз
нать мнение всего студенчества.

В состав Координационного сту
денческого совета входят лидеры 
общественных организаций уни
верситета, председатели советов 
студенческого самоуправления 
факультетов и общежитий, стипен
диаты специального фонда Пре
зидента Республики Беларусь по

В тему

Александр ЖУКОВ, 
студент 3 курса хими
ко-технологического 
факультета, предсе
датель Координаци
онного студенческого 
совета МГУП:

-  С первого курса 
начал вливаться в 
студенческую жизнь, 
а в нашем универ
ситете активных 
и инициативных 
ребят сразу заме

чают. Нравится пробовать себя в качестве 
организатора различных мероприятий, и 
участвовать в них самому тоже интересно. 
Для университета студенты -  одна из основ, 
которая и создает ту самую общественную 
деятельность. Для меня это в первую оче
редь отличный опыт в социальном плане.

Наталья КАЛЕНКОВИЧ, студентка МГУ 
им. А.А.Кулешова, координатор во
лонтерского движения на факультете 
иностранных языков:

-  Я начала заниматься волон
терством, когда поняла, что мне не 
безразличны жизни других людей. 
Считаю, что это очень важно -  быть 
добрым и отзывчивым по отношению 
к окружающим. Легко совмещаю 
общественную нагрузку с учебой, так 
как обычно все мероприятия мы про
водим после пар. Они довольно ув
лекательные -  после них не устаешь, 

а наоборот, заряжаешься позитивом и энергией. Например, 
когда мы ездим в приют к бездомным животным и видим в их 
глазах радость, то сразу вся усталость (даже если она была) 
улетучивается. Также мы устраиваем благотворительные 
акции и множество других мероприятий, направленных на 
помощь нуждающимся. Я рада, что когда-то решила стать 
волонтером, и считаю, что это прекрасно -  помогать.

Андрей ОПИДОВИЧ, студент 
3 курса МГУ им. А.А.Кулешова, 
секретарь ПО/РК 00  «БРСМ» на 
факультете физического воспита
ния, член совета самоуправления и 
совета университета:

-  Решил заняться общественной 
работой, потому что хотелось как- 
то себя реализовать. К тому же 
мне нравится общаться с людьми 
и заводить новые знакомства. Мне 
общественная деятельность дала 
новое окружение активных, поло
жительных людей, новых друзей, 

возможность участвовать в различных классных меропри
ятиях. Не обделили нас и бонусами: например, в прошлом 
году дали возможность посетить Вторые Европейские 
игры и различного рода поощрительные мероприятия. Ну 
а по поводу времени, учиться мне несложно, могу спокой
но совмещать все. Если есть желание чем-то заниматься, 
то время всегда найдется.
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социальной поддержке одаренных 
учащихся и студентов, председате
ли землячеств студентов универси
тета из числа иностранных граждан.

• Насколько идея студенче
ского самоуправления реа
лизуется на деле?

-  В нашем университете идея 
самоуправления точно реализует
ся. На 1 октября 2020 года в состав 
органов студенческого самоуправ
ления входят 21k человека, что 
составляет 10,6% от общего коли
чества обучающихся на дневной 
форме. На мой взгляд, это немало.

Мы реализуем и успешно пре
творяем в жизнь множество про
ектов, которые пользуются по
пулярностью среди студенческой 
молодежи на протяжении несколь
ких лет: например, «Творческая ви
деостудия «Взгляд», «Масленица», 
«Універсітэцкая прыгажуня», «Гонар
і мужнасць», «Давайте познакомим
ся!».

• Вы также член Обществен
ного республиканского сту
денческого совета (ОРСС). 
Какими вопросами занимает
ся совет на уровне республи
ки? Реально ли студентам 
пробить какие-то вопросы на 
высшем уровне?

-  В ОРСС входят председатели 
Координационных советов сту
денческого самоуправления всех 
университетов страны. У нас есть 
три направления деятельности, мы 
называем их секторами:

■ информационный сектор за
нимается информированием обще
ственности о деятельности студен
ческого самоуправления страны и 
участвует в формировании обще
ственного мнения о студенческой 
молодежи;

■ сектор контроля качества 
образования разрабатывает пред

ложения по повышению качества 
образовательного процесса с уче
том научных и профессиональных 
интересов студентов, развивает 
межвузовские и межрегиональные 
связи, осуществляет сбор инфор
мации от студентов о текущих про
блемах;

■ сектор социальных инициа
тив оказывает содействие органам 
студенческого самоуправления в 
организации досуга, решении соци
ально-бытовых и прочих вопросов 
студентов, создает благоприятные 
условия для продвижения любого 
рода инициатив всего студенчества 
страны.

На самом деле мы обсуждаем все, 
что волнует студенчество. Но слово 
«пробивать» не очень подходит в 
данном случае. Как минимум, у нас 
есть возможность задать интересу
ющие студентов вопросы министру 
образования или его заместителям. 
И получить компетентный ответ. 
Благодаря тому, что в министерстве 
видят нашу заинтересованность в 
каких-то вопросах, они понимают, 
что на данный момент волнует сту
дентов, и обращают на это внима
ние.

Так, на последнем заседании 
ОРСС и встрече с заместителем ми
нистра образования обсуждались 
вопросы отсрочки от армии для 
студентов второй ступени, измене
ния в постановлении Министерства 
образования «О вопросах стипен
диального обеспечения и осущест
вления других денежных выплат 
обучающимся», а именно лишение 
стипендии за 10 часов пропусков 
занятий без уважительной причины, 
а также отсутствие материального 
поощрения студентов, обучающихся 
на платной форме. Вопрос перехо
да на дистанционное образование 
тоже волнует студентов, так как мы 
не привыкли к такому методу обуче
ния, не у всех специальностей есть 
возможность получить качествен
ное образование дистанционно, не

все преподаватели готовы к этому 
методу и т.д.

• Что лично вам дает участие 
в студенческом самоуправ
лении?

-  Наверное, таким образом я 
реализую себя. Я не умею сидеть 
без дела и абсолютно ничем не за
ниматься. Вся моя общественная 
деятельность направлена на то, что
бы сделать в том числе и мою жизнь 
ярче, интереснее, разнообразнее.

А вообще, на мой взгляд, благо
даря тому, что у студентов есть воз
можность самоуправления в стенах 
вузов, общество в итоге получает 
не только дипломированных специ
алистов, но и гармонично развитых 
личностей с активной жизненной 
позицией, умеющих ставить цели и 
достигать их.

• Ваши рекомендации студен
там, чтобы не было стыдно 
за бездарно проведенные 
студенческие годы. Как сде
лать свою жизнь в вузе ин
тересной, насыщенной и в то 
же время успевать учиться? 
Как это получается у вас?

-  Я просто не умею по-другому. 
Не уверена, что получится у всех, но 
попробовать точно стоит.

В университете много возможно
стей для самореализации. Пробле
ма в том, что никто не придет и не 
попросит тебя руководить сектором, 
не будут за тобой бегать и уговари
вать что-то делать. Нужно самому 
быть активным и уверенным, пер
вым проявлять инициативу, самому 
что-то предлагать. Мне очень жаль 
студентов, которые говорят о том, 
что учиться скучно, что в универси
тете нечего делать, и тому подоб
ное. Работы море, просто надо са
мому быть заинтересованным в ней.

• В каких направлениях  
общ ественной д е я те л ь
ности может реализовать 
себя студент в МГУ им. 
А.А.Кулешова?

-  Это зависит от сферы его инте
ресов. У нас развиты все направле
ния. Если студент любит здоровый 
образ жизни, занимается спортом, 
то можно погрузиться в спортивный 
сектор: в университете проходит 
много соревнований, конкурсов, 
эстафет и т.д. Если по душе до
брые дела, есть желание помогать 
пенсионерам, детям или животным, 
то ваш путь -  волонтерство. Если 
студент пишет сценарии, генериру
ет идеи, режиссирует постановки, 
танцует, поет, читает стихи -  добро 
пожаловать в культмасс. Круто пи
шет статьи, умеет верстать, облада
ет журналистскими наклонностями
-  информационное направление, 
вплоть до редактора факультетской 
или университетской газеты. Огром
ная площадка для деятельности
-  БРСМ: здесь можно проявить себя 
максимально. Например, в сентябре 
этого года я при поддержке БРСМ и 
университета организовала и прове
ла студенческий форум. «Вынаши
вала» идею около года, продумала 
и прописала все моменты, убедила 
администрацию университета, руко
водителей городского комитета 00 
«БРСМ» в важности мероприятия. И 
у меня все получилось. Главное, хо
теть чего-то достаточно сильно и не 
просто мечтать, а делать конкрет
ные шаги по направлению к цели.

Беседовала Елена АЛ ЕЩ ЕН КО В А.
Фото из архива 

Анастасии С И Л И Н О Й .

Экспресс-опрос

Во что они верят
О существовании студенческих суеверий 
вчерашние школьники успевают узнать 
аккурат к первой сессии. Конечно, в 
большинстве своем они добросовестно 
учат анатомию, историю литературы 
или основные законы термодинамики, 
но ничто не мешает им одновременно 
с зубрежкой класть тетрадь под 
подушку, заходить в аудиторию именно 
с той ноги, с которой встал с утра, не 
открывать зачетку до начала экзамена 
и т.п.
Никто не знает, откуда взялись эти 
суеверия и кто их придумал. Но тем не 
менее приметы бережно передаются из 
поколения в поколение. Мы спросили 
студентов могилевских вузов, в какие 
приметы они верят и практикуют ли сами.

Б
 Настя ТУРЕЙКО, студентка 

МГУ им. А.А.Кулешова:

-  Да, студенты верят в при
меты. Особенно эта вера просы
пается перед сессией. В зимнюю 
пору около полуночи в студенче
ских общагах можно услышать: 
«Халява, приди!» -  студенты 
выкрикивают в надежде, что она 
действительно придет. Также 

никто не моет голову перед экзаменом или за
четом. Многие предпочитают пойти хоть лысым, 
но не щ вымытой головой, потому что считается, 

что вода вымоет знания из головы. Также нужно 
подготовить шпаргалки на самые сложные во
просы в билете, иначе они попадутся тебе (закон 
подлости работает в обратную сторону). Это, 
может быть, и сказки все, но хотя бы уверенность 
появляется. Лично я, например, пока ни одного 
экзамена или зачета не завалила.

Богдан ШАНДАРОВИЧ, студент 
БРУ:

-  Знаю одну примету: если 
третий день не хочется учиться, 
значит, сегодня среда. А если 
серьезно, наверное, боль
шинство студенческих примет 
связано с экзаменами и зачета

ми. Следую ли я этим приметам?
Нет, но понимаю, почему они существуют. Вера в 
то, что тебе кто-то или что-то помогает, придает 
человеку уверенности, а если ты уверен, ты мень
ше переживаешь, значит, меньше ошибаешься. 
Мне помогает проведенное за предметом время и 
немного удачи.

Дарья ШАМОВА, студентка 
МІУ им. А.А.Кулешова:

-  Мы кладем 5 копеек под 
левую пятку. А еще как-то в 
интернете находили заговор про 
мед и читали его перед зачетом. 

Важно также не говорить, что 
ты что-то не выучил. Как только 
озвучил вопрос, на который не
знаешь ответ, то он и попадется -  закон подло
сти. А вообще самая лучшая примета, которая 
работает на 100%: если ты все выучил -  тогда 
точно сдашь.

Ольга ПАЦЕВИЧ, студентка 
МГУ им. А.А.Кулешова:

-  Лично я особого значения не 
придаю студенческим приметам, 
для меня они существуют боль
ше как хохма. Я думаю, перед 
экзаменом стоит быть уверенным 
в себе, опираться на свои знания 
и не паниковать. Что касается
бытующих примет у наших студентов, из тех, что 
я знаю, -  это не мыть голову перед экзаменом, ну 
и, конечно, в 00.00 вылазить в окошко и кричать 
«Халява, приди!».

М нения собирала Елена А Л ЕЩ ЕН КО В А.


